
令和６年度
香川県女性審判講習会



１ 講習会全体の流れ
◯日時 1回目：令和６年６月９日（日）９：００〜１６：３０

2回目：令和６年６月２３日（日）９：００〜１６：３０

◯場所 1回目：ツインパル長尾
2回目：ツインパル長尾

◯内容 講師紹介
実技「社会人リーグ女子１部（３PO）」

◯講師 １級インストラクター 北沢 岳夫氏
１級インストラクター 北沢 あや子氏
１級インストラクター 小島 慶子氏



２ 講習会の詳細

◯社会人リーグ女子１部を３POで実施

◯参加者 県内女性審判員A〜E級 ２２名（見学含む）

◯Zoom勉強会
６月５日「基本コース」 講師：小島慶子氏
→IOTを中心に、審判として基本的なことを一緒に学びました。
ルールブックの初めのページを確認するなど、審判の仕事につ

いて考えることができました。
６月７日「レベルアップコース」 講師：久保理恵氏
→実際の試合映像を活用して気づいたいことを話し合いました。
自分自身の意見を持ち、気づきを伝えることは、オンザコート
でも大切なことだと確認しました。



２ 研修の様子（９日）

第一試合開始前に、１５分程度コート実践練習をしました。
事前に勉強した基本的なメカニクス、プレゼンについて確認しました。



２ 研修の様子（９日）

実際にリーグ戦を１試合担当していた
だき、ハーフタイムやポストカンファ
レンスでIRからアドバイスをいただき
ました。



２ 研修の様子（２３日）

二日目の朝は、１日目の研修のゲームの
映像をもとに、プレーコーリングやメカ
ニクスについてグループごとに話をしま
した。



２ 研修の様子（２３日）

二日目も１日目と同じくIRの方に丁寧にアドバイスをいただきまし
た。リーグ戦ということもあり、緊張感を持って取り組めていま

した。どの試合も１Qの映像をとり、それをみながらポストカン
ファレンスをしていただきました。



３ 事後アンケートより

＜事前勉強会について＞
・今回の講習会で意識することを事前に確認しておくことができたので良かったです。zoomをもとにIOTに
ついて振り返り、講習会に臨めました。

・ 時間的には仕事も家事も終わったタイミングなので、とても良かったです。
・講義を聞くだけではなくて、お話しながらできたことが、よかったです。
・様々なカテゴリーの方と意見を出し合うことができ、とても充実した時間になりました。
・基本コースでは、事前に不安なことを解消する、また、それぞれの役割や基本的な知識について確認でき
る機会で良かったと思います。ステップアップコースでは、まず映像を見るという習慣をつけてもらうのに
最適だと感じました。

・参考動画を観ながらの意見を伝え合うことにより自分だけでは気づかない部分がたくさん出てきてとても
勉強になると同時に、言いやすい環境、雰囲気にしていただき受講しやすかったです。

・否定的な意見を出さないというルールの研修で、まず肯定的な発想から考えることができたように思いま
す。

・幅広いライセンス・経験値の方たちにとってコースを分けていただき、個々の理解がより深いものになっ
たと思います。講習を担当してくださったトップレフリーの皆様におかれましても資料の作成や私たちの
目線に立った説明をしていただき、よりレフリーに対する興味が深いものとなりました。



３ 事後アンケートより

＜実技講習会の感想＞
・いつもは審判をして、しっかり振り返ることなく終わってしまっているのですが、上級審判の方からフィー
ドバックをいただくことで、自分の改善点が明確になり、高い意識をもって臨みたいなと改めて感じました。
また、試合を見ながら気になったことをすぐに質問でき、答えていただけたこともとても勉強になりました。
・動き方等を実際におしえていただき、ゲームを通して質問しながら観れたことがとても参考になりました。
わからないところがあれば質問してすぐ教えてくれたのですごくわかりやすかったし、いろんなことを学ぶ
ことができた。
・審判中だけでなく、ステージで待機している間も悩み相談や1つのプレイ、コールに対してどう思ったか、な
どを話すことができて、楽しく勉強することができました！
・たまたまかもしれませんが、前回と比較して審判に興味がある方、意欲がある方が多かったように感じます。
・時間帯など考慮していただき参加しやすい環境にしてくれているのはとても助かります。また、普通ではS級
審判の方に見てもらうことはなかなかできないところを終日お時間をとっていただき、いいところ、改善点
それぞれアドバイスをいただき、これからの活動につながる意見をお聞きできたことが大変うれしく思いま
した。
・両日とも、本講習の目標を確認してからの実践だったので、みなさんが本講習の意図を理解した上で受講さ
れていました。とても有意義な時間だったとおもいます。
・普段の県リーグでは馴れ合いになっているようなところもありますが、講習会を開催していただいたことで
緊張感を保ちながら担当することができたように思います。
・今回は社会人県リーグを使用した実技講習会でしたが、練習試合なども利用して初心者の方もコートに立つ
機会が増えれば良いかと思いました。



３ 事後アンケートより

＜その他＞
・審判を始めたばかりの方や、これから取る方、取ってみたいけど…と躊躇されている方がどんどんマンツーマ
ンで実際に動いて学べる場(難しいかもしれませんが…)が沢山増えて欲しいと思います。
・県リーグを使用した講習会の場合、実技前、短い時間でのコート研修は内容が中途半端になりやすいように
思いましたので、映像研修に切り替える方が良いように感じました。
・女性レフリーが集まってお勉強できる機会が年にあともう数回増えるとうれしいです。

みなさんのご協力のおかげで、充実した二日間となりました。昨年度よりも時期を早める
ことで、リーグの審判を担当されている方々と一緒にコートに立つことができ、私たち担当
者も大変勉強になりました。今年度は、あと１回女性審判講習会を計画しています。アン
ケートの回答にもありましたが、次回は、初心者の方も参加しやすいゲームを準備したいと
考えています。社会人リーグのチームの皆様を初め、たくさんの方のおかげで成功した講習
会です。ここで繋がったなかまと練習試合や公式戦の審判を担当しながら、レベルアップし
ていけたらと思います。
これからもなかまを増やしていけるように、さまざまなつながりを大切に取り組んでいき
ます。皆様本当にありがとうございました。



全ての人との繋がりに感謝です。なかまづくりを一番に！
ご指導いただいたIRの皆様、参加してくださったすべての皆
さま、本当にありがとうございました☆
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